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СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Под лозунгом «За уничто-
жение империи США!» в 

столице Северной Кореи со-
стоялась массовая манифе-
стация — крупнейшая с 2017 
года. Масштабная акция, со-
бравшая на стадионе Нынна-
до имени Первого мая в 
Пхеньяне 120 тысяч человек, 
преимущественно рабочих и 
студентов, приурочена к 73-й 
годовщине начала Корей-
ской войны, продолжавшей-
ся с 1950 по 1953 год. Сканди-
руя «Истребим американских 
империалистических захват-
чиков!», участники меро-
приятия растянули огром-
ный баннер с надписью «Вся 
материковая часть США на-
ходится в пределах досягае-
мости наших ударов!» и 

изображением нескольких 
ракет, нацеленных на рису-
нок, напоминающий карту 
Соединённых Штатов. В ходе 
демонстрации также звучали 
призывы к «войне возмез-
дия», то есть уничтожению 
американского государства — 
террориста-захватчика. 

Напомним, противостоя-
ние между южной и северной 
частями Корейского полу-
острова, получившее назва-
ние Корейская война, завер-
шилось перемирием, а не 
мирным договором. Фор-
мально КНДР и Республика 
Корея по-прежнему находят-
ся в состоянии войны.  

Как уже писала «Правда», в 
апреле Вашингтон и Сеул, 
обеспокоенные наращива-

нием испытаний североко-
рейского оружия, согласова-
ли  план противостояния 
атомной угрозе КНДР. Со-
вместные манёвры США и 
Южной Кореи, а также по-
ставки американского ору-
жия Пхеньян назвал «отча-
янными усилиями Белого до-
ма по разжиганию ядерной 
войны». В докладе Института 
американских исследований 
при МИД КНДР подчёркива-
ется: агрессивные действия 
Вашингтона и их региональ-
ных союзников привели к то-
му, что ситуация на Корей-
ском полуострове достигла 
«взрывоопасного уровня, ко-
торый нельзя игнорировать». 

Вновь неспокойно во Фран-
ции. В окрестностях Парижа 
вспыхнули массовые беспо-
рядки, спровоцированные 
гибелью подростка в приго-
роде Нантер, расположенном 
к западу от столицы. Утром 27 
июня полицейские во время 

проверки на дороге убили 17-
летнего парня, который, по 
информации блюстителей 
закона, отказался выполнять 
их требования и попытался 
скрыться. Сотрудник право-
охранительных органов в 
упор выстрелил в подростка, 
чья машина проехала ещё не-
сколько метров, а потом вре-
залась в столб. 

Адвокат семьи жертвы на-
мерен обвинить стрелявшего 
стража порядка в умышлен-
ном убийстве, а его коллегу — 
в  соучастии. В департамент 
полиции также будет направ-
лена жалоба на искажение 
полицейскими фактов, по-
скольку они утверждали, буд-
то молодой человек хотел 
их ударить и убить. 

 Как только трагическая но-
вость разлетелась по соцсе-
тям, в них стали распростра-
няться призывы к стихийно-
му протесту против неадек-
ватных действий правоохра-

нителей. После наступления 
темноты в Нантере отдель-
ные группы принялись 
устраивать поджоги, разби-
вать рекламные стенды и 
громить автобусные останов-
ки. Толпа также собралась ря-
дом с домом погибшего и на-
против местной префектуры. 
В пригород направили допол-
нительные силы полиции, в 
том числе отряды специ-
ального реагирования. 

Позже участники акций 
устроили крупный пожар: 
они предали огню мусорные 
баки и стройматериалы. Не-
минуемо возникли стычки со 
стражами порядка. Десятки 
протестовавших принялись 
возводить баррикады и за-
брасывать полицейских кам-
нями и зажигательными сме-
сями. В ответ силовики пу-
стили в ход слезоточивый газ. 

Волнения стремительно 
перекинулись на другие при-
городы Парижа. В частности, 
поджоги и столкновения за-
фиксированы в Сюрене, Ань-
ер-сюр-Сене, Женвилье, Ла-
Гарен-Коломбе и Вильнёв-ла-
Гаренне, расположенных в 
столичном регионе Иль-де-
Франс. Задержано более 15 
зачинщиков протестов. 

Фото Рейтер.
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Сравнение с большевиками 
исторически абсолютно 

безграмотно 
 

Первый заместитель Председателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин 
прокомментировал высказывания о том, 
что предводитель вооружённого мятежа 
Евгений Пригожин якобы сделал то же, 

что большевики в 1917 году

П оследние три дня вся страна обсужда-
ет вооружённый мятеж Пригожина.  
В частности, проводится много исто-

рических параллелей. Президент Путин в 
своём обращении сравнил нынешнюю си-
туацию с событиями 1917 года. Характерно, 
однако, что при этом он не упомянул боль-
шевиков ни в каком негативном контексте. 
Впрочем, тут же нашлись комментаторы, ко-
торые попытались снова сводить счёты с 
большевиками. На большую часть из них 
можно не обращать внимания. Но среди 
этих комментаторов оказался и бывший 
весьма высокопоставленный чиновник — 
Сергей Степашин. Он заявил буквально сле-
дующее: «Владимир Владимирович сравнил 
ситуацию с событиями 1917 года. Я пони-
маю, о чём идёт речь, — тогда большеви- 
ки предали и по сути дела развалили армию, 
и мы проиграли Первую мировую войну, 
точнее, не проиграли, а не стали победи- 
телями». 

Конечно, как идейные наследники боль-
шевиков, мы считаем необходимым отве-
тить.  

На самом деле всякий, кто прилично знает 
историю, понимает, что в 1917 году россий-
скую армию и российское государство раз-
валили вовсе не большевики, а совсем дру-
гие силы. И произошло это задолго до того, 
как Ленин и его соратники пришли к власти. 
А большевики как раз стали той могучей ис-
торической силой, которая возродила Во-
оружённые Силы страны в виде Красной Ар-
мии и собрала обратно уже фактически рас-
павшееся государство. Именно ленинцы со-
хранили Россию, не дали её разорвать на 
куски тогдашнему коллективному Западу. 

Тот факт, что российскую армию в 1917 го-
ду разрушили отнюдь не большевики, при-
знавали даже лидеры белого движения. Если 
почитать дневники генерала Алексеева или 
мемуары генерала Деникина, можно уви-
деть, что они однозначно связывают развал 
армии с приказом №1 Петроградского сове-
та, изданным 1 (14) марта 1917 года. Этот 
приказ породил такие явления, как выборы 
командиров, обсуждение приказов коман-
дования солдатами и так далее. Фактически 
это дало импульс для полного разложения 
армейской дисциплины. Но кто был автором 
текста этого приказа? История сохранила их 
имена. Присяжный поверенный Николай 
Соколов — внефракционный социал-демо-
крат, Николай Чхеидзе — меньшевик, Семён 
Кливанский — меньшевик. Никаких больше-
виков и рядом не было. Затем фактически ту 
же линию в армии проводил и эсер Ке- 
ренский, сначала как военный министр  
Временного правительства, потом как его 
глава. Большинство из этих деятелей,  
кстати, потом яростно боролись с больше-
виками. 

Почему меньшевики и эсеры обратились к 
политике, которая фактически разрушала 
армию во время огромной по масштабу вой-
ны? По большому счёту, причина в том, что 

они не желали дать народу того, чего он хо-
тел, но при этом пытались обеспечить себе 
популярность в армии. После Февраля рево-
люционность большинства руководителей 
меньшевиков и эсеров испарилась. Они ис-
пугались, что революционные настроения 
масс идут гораздо дальше свержения цариз-
ма, и встали на защиту собственности поме-
щиков и капиталистов. Они отказывались 
передавать крестьянам помещичью землю, 
тянули с разрешением этого ключевого во-
проса, рассказывая сказки, что якобы никак 
нельзя его решить без Учредительного со-
брания. Они мечтали оставить заводы и 
фабрики в руках капиталистов.  

И это неудивительно: во Временном пра-
вительстве наряду с эсерами и меньшевика-
ми сидели олигархи тех лет — Александр 
Гучков, Михаил Терещенко, Александр Ко-
новалов. Министры Временного правитель-
ства хотели продолжать войну в интересах 
Антанты, то есть фактически проливать рус-
скую кровь ради прибылей банкиров Лондо-
на, Парижа и Нью-Йорка. Но при этом, 
ничего не давая народу, они старались как-
то перетянуть солдат на свою сторону и де-
лали это ценой разрушения дисциплины, 
фактически ценой развала армии. 

Именно из-за этого развала армии боль-
шевикам пришлось потом заключать Брест-
ский мир. Сейчас появилась тьма критиков 
большевиков, но никто из них не может 
сформулировать: как бы они продолжили 
войну с могучей кайзеровской Германией и 
её союзниками в условиях, когда армия уже 
развалилась? Ничего по этому поводу они 
сказать не способны. 

Всем тем, кто действительно хочет понять, 
что тогда происходило, я очень советую по-
смотреть фильм «Великий государствен-
ник». Его легко найти в интернете. Это 
фильм о Ленине. Мы сняли его в 2020 году — 
к 150-летию со дня рождения Ильича, сняли 
в сотрудничестве с ведущими учёными-ис-
ториками. Там на большом фактическом ма-
териале мы показываем, что Ленин тогда 
выступил именно как великий государст-
венник, под руководством которого была 
возрождена армия и сохранена страна.  

Красная Армия, опираясь на широчайшую 
поддержку народа, смогла побить и интер-
вентов тогдашнего коллективного Запада, и 
белых, которые выступали как наёмники За-
пада, и разномастных националистов, в том 
числе украинских националистов — петлю-
ровцев, идейных предшественников ны-
нешних киевских политиканов. Именно бла-
годаря большевикам Россия тогда сохрани-
лась как государство. 

Такую же позицию занимают российские 
коммунисты и сегодня. Для нас сейчас яв-
ляется важнейшей задачей сохранение на-
шего государства, которое подвергается 
мощнейшему давлению со стороны запад-
ного империализма. 

 
Пресс-служба ЦК КПРФ. 
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Без смены курса мы не решим 
ни одной проблемы 

27 июня Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ в Государственной думе 
Г.А. Зюганов выступил на пленарном заседании палаты

— Уважаемые коллеги! 
 
В своё время мне пришлось зани-

маться «Особой папкой» на случай 
чрезвычайного положения, военной 
опасности и ведения войны. Я побы-
вал во всех «горячих точках», где ту-
шил пожары. А они хорошо тушатся 
только на первой стадии. Поэтому мы 
вчера с президентом подробно обсу-
дили сложившуюся ситуацию. 

Я поблагодарил президента Путина, 
президента Лукашенко. Хочу также 
поблагодарить спикера Госдумы Во-
лодина и всех своих коллег, которые 
собрались в экстренном порядке. Ведь 
чтобы эффективно бороться с мяте-
жами и военной опасностью, очень 
важно на первой стадии продемон-
стрировать единство действий, поли-
тическую волю и решительность. Это 
и остановило страшный мятеж, гро-
зивший перерасти в крупномасштаб-
ную гражданскую войну. 

Вчера президент особо подчерк-
нул, что раскол грозит смутой и тяжё-
лыми потрясениями. И это очень 
точная оценка нашей истории. Ведь 
раскол по вере привёл не просто к 
потрясениям — его раны кровоточат 
и сегодня. 

Сословно-имущественный раскол 
привёл в 1917 году к тому, что к вла-
сти пришло Временное правитель-
ство, где только министр железнодо-
рожного транспорта не был членом 
масонской ложи. Но затем большеви-
ки исправили ситуацию, собрали 
мирно, на съезде, в новой форме 
страну и обеспечили победу над фа-
шизмом. 

В этом году в сентябре — октябре 
мы будем отмечать 30-летие расстре-
ла парламента. На моей памяти было 
несколько критических ситуаций, ко-
гда приходилось принимать трудные 
экстренные решения. В 1991 году я го-
товил «Слово к народу», обращаясь 
напрямую, через головы горбачёвых, 
яковлевых, ельциных, к гражданам 
СССР с призывом о сохранении своей 
страны. Тогда под этим обращением 
поставили подписи два командую-
щих: командующий Сухопутными 
войсками Варенников и командую-
щий внутренними войсками Громов. 
Но, к сожалению, граждане нас не 
услышали. И в результате мы потеря-
ли страну. 

Когда в 1993 году Ельцин вызвал 
командира «Альфы» и сказал: будешь 
стрелять, расправишься с защитника-
ми Советской власти и депутатами, 
тот потребовал письменный приказ. 
Ельцин на это не осмелился. Тогда 
командир вышел и сказал своим ребя-
там: бойцы, мы не каратели, мы слуги 
государства, поэтому без моего при-
каза не тратить ни одного патрона! И 
в то время «Альфа» спасла жизни 
многих наших товарищей, в том числе 
депутатов. 

Но был и другой пример. Генерал 

Кобец ездил по воинским частям с ог-
ромным кейсом с деньгами, скупал 
там танковые экипажи, и они органи-
зовали показательный расстрел Дома 
Советов. 

Нельзя забывать, что за этим стояли 
американские церэушники. Не слу-
чайно телекамеры CNN были заранее 
размещены на тех точках, с которых 
открывался самый лучший обзор. А 
провокаторы, прилетевшие из стран 
НАТО с оружием в руках, первыми от-
крыли огонь. 

Мы в Государственной думе рассле-
довали все эти преступления. В ходе 
обсуждения импичмента Ельцина с 
блестящими докладами выступали 
наши депутаты Илюхин и Филимо-
нов. Они доказали, что ни один чело-
век не был убит из оружия, которое 
непосредственно находилось в Доме 
Советов. Все погибшие были расстре-
ляны карателями. И напоминаю Пер-
вому каналу, что стрельба началась 
как раз из их здания.  

Ещё ночью командир «Альфы» по-
звонил мне и сказал, что они сидят на 
броне с приказом стрелять на пораже-
ние. Я приехал к Хасбулатову и Руцко-
му и сказал: «Сохраняйте спокой-
ствие, уже Святейший Патриарх Алек-
сий II и губернаторы, которые присо-
единились к нам, дали согласие со-
браться в Свято-Даниловом монасты-
ре и решить вопрос миром». Очень 
достойно тогда работали и Густов, и 
Королёв, и Аушев, и Илюмжинов.  
Они проявляли гражданское муже-
ство и редкую порядочность. Но те, 
кто затеял тогда смуту и хотел, рас-
стреляв Советы, распродать нашу 
собственность, знали своё дело. И 
остановить эту кровавую машину бы-
ло уже сложно. 

На сей раз это сделать удалось. И 
прежде всего — за счёт согласованных 
действий всех, кто понимал, что мо-
жет завязаться большая драка на фоне 
масштабной войны против Русского 
мира, развязанной натовцами и аме-
риканцами. 

Что касается победы над фашиз-
мом, то я вчера говорил об этом с пре-
зидентом. И подчеркнул, что всем ру-
ководителям важно собраться вместе 
ещё раз, чтобы обсудить назревшие 
вопросы. В этом году исполняется 80 
лет Орловско-Курской битве, благода-
ря которой был окончательно сломан 
хребет фашистскому зверю. Можно 
было бы вместе отметить эту выдаю-
щуюся дату. Только на моей родной 
Орловщине 800 братских захороне-
ний. Там похоронены 11 тысяч луч-
ших сыновей и дочерей великой Со-
ветской державы, представителей 
всех народов СССР. Они погибли, ло-
мая чудовищную фашистскую маши-
ну. Так давайте вместе подумаем, как 
почтить их память. 

Советская страна смогла оконча-
тельно обеспечить согласованные 
действия во всех сферах лишь после 

того, как в 1930-е годы была проведе-
на системная работа по примирению 
после Гражданской войны. Сначала 
примирились с кулаками, потом с ка-
заками, затем примирились с буржуя-
ми. После этого договорились с аме-
риканцами и англичанами, создав 
мощную коалицию. Затем, уже во вре-
мя войны, был издан приказ №227, 
согласно которому в каждой дивизии 
на фронте мог быть только один 
штрафбат. 

Вот сейчас все говорят о ЧВК. Но я 
давно предупреждал, что право на на-
силие должно иметь только госу-
дарство. И это право должно строго 
регулироваться законодательством. А 
в армии может быть только едино-
началие. Есть Верховный Главноко-
мандующий, есть министр обороны, 
есть Генштаб, есть командиры под-
разделений. И там должна быть дис-
циплина. В противном случае мы 
столкнёмся с самыми тяжёлыми по-
трясениями. 

Из нынешней трагедии, на мой 
взгляд, мы должны сделать важные 
выводы. Мы обязаны их сделать! И 
главный вывод: сплочённость, воля и 
решительность в таких случаях иг-
рают определяющую, ведущую роль. 
Поэтому призываю в трудные момен-
ты вовремя собираться всем руково-
дителям. Надо отдать должное пред-
седателю Государственной думы. Он 
собрал нас немедленно после необхо-
димых звонков. 

Я благодарю и нашего депутата Ха-
ритонова. Он позвонил ночью и ска-
зал: принимайте меры! Наши депута-
ты Коломейцев и Бессонов отслежива-
ли всю оперативную обстановку в Ро-
стовской области. 

Когда завязался бой под Вороне-
жем, сбили самолёт и вертолёт, я ра-
зыскал тех, кто принимает решения, и 
сказал: если сейчас ещё упустим вре-
мя и, не дай бог, загорится в Ростове, 
нас ждёт катастрофа! Я посмотрел и 
переговоры заместителя министра 
обороны Евкурова с Пригожиным, 
продолжавшиеся почти час. 

Хочу ещё раз обратить внимание на 
то, что нам очень важно, чтобы дата 
30-летия расстрела парламента и Со-
ветской власти была освещена макси-
мально правдиво. Сегодня осталось 
уже не так много свидетелей тех со-
бытий. Однако в этом зале сидят те, 
кто участвовал в них, кто всё видел и 
знал обстановку изнутри. Это наши 
депутаты Харитонов, Кашин, Мельни-
ков, Коломейцев. Они были участни-
ками событий и знают, кто отдавал 
приказы и какие потери мы понесли. 
А из высших руководителей сегодня 
ещё остались в строю Рыжков, Полоз-
ков, Строев. И я бы очень хотел, чтобы 
наше телевидение показывало под-
линные документы, а не те выдумки, 
которые демонстрируют некоторые 
«оракулы» — завсегдатаи телеканалов. 

Что касается финансово-экономи-

ческой ситуации, то без смены курса 
мы не решим ни одной проблемы. У 
нас для победы на фронте осталось 
четыре-пять месяцев. И если мы сей-
час не перейдём в наступление и не 
парализуем эти бесконечные постав-
ки западного оружия нацистам, даль-
ше в войну втянутся натовцы. Они это 
сделают руками Польши, придумав 
какой-нибудь «громкий» повод. И нам 
тогда придётся долго разгребать этот 
кризис. Надо оснастить Вооружённые 
силы всем необходимым, обеспечить 
им общественную и моральную под-
держку. И тогда мы одержим победу 
над нацистами и фашистами. 

Что касается налоговой системы, то 
нам говорят: денег нет, поэтому да-
вайте задним числом возьмём налоги 
с предприятий, которые в последнее 
время неплохо поработали. Но верни-
тесь к нашей истории! С древних вре-
мён, когда к тем, кто честно трудится, 
приходили за дополнительными на-
логами, когда поборы оказывались 
чрезмерными, дело заканчивалось 
поножовщиной. 

Сегодня у нас есть огромные ресур-
сы. Так давайте заставим их работать! 
Сейчас на фракции мы обсуждали 
проблемы спиртоводочной промыш-
ленности. В царское время она при-
надлежала государству и давала в каз-
ну 30 рублей из каждых 100, в совет-
ское время — 20—25 рублей из 100. А 
сейчас ничего не даёт. И одновремен-
но почти 40 тысяч человек в год тра-
вят палёной водкой. Так примите ме-
ры, чтобы изменить ситуацию! Мы 
давно внесли в Думу соответствующее 
предложение! 

Это касается и прогрессивной шка-
лы налогов. Вновь повторяю, что за 
полтора года войны российская оли-
гархия увеличила свой состав на 22 
человека, хотя двое из них сбежали из 
страны. В начале войны их суммар-
ные доходы составляли 350 млрд дол-
ларов, а сейчас составляют 505 млрд. 
Так давайте примем решение и завтра 
введём нормальную шкалу налогов — 
такую, какая для сверхбогатых дей-
ствует и в Европе, и в Азии, и в Аме-
рике, и в Китае. И тогда всё будет в 
порядке! 

Особо подчеркну: очень важно про-
вести достойные выборы. Но посмот-
рите, что делается в Хакасии! Главу 
региона коммуниста Коновалова по-
прежнему не пускают на телевидение. 
И в то же время послали туда несколь-
ко десятков политтехнологов, кото-
рые истоптали уже все районы. Но 
ничего у них там не выйдет! И я вчера 
с Кириенко на эту тему говорил. 

Нам надо провести полноценные, 
нормальные выборы. Если их резуль-
таты не будут вызывать доверия, это 
станет главным поводом для внутрен-
него конфликта и драки. Предстоящие 
региональные выборы должны быть 
чистыми и прозрачными. Тогда и пре-
зидентские выборы пройдут так же. 

«Водители «скорой» — не 
рабы на галерах» — так 

называлась статья, рассказы-
вающая о забастовке шофёров 
«скорой помощи» Гулькевич-
ской ЦРБ Краснодарского края 
(газета «Правда», №65 (31414), 
27—28 июня 2023 года). В ней 
шла речь о том, что водители 
1—2-го класса, с огромным ста-
жем работы больше не захоте-
ли получать 22 тысячи рублей в 
месяц и потребовали от руко-
водства больницы повысить 
им зарплату до 30 тысяч. А что-
бы чиновники не сомневались 
в их решимости, водители всем 
коллективом подали заявления 
об уходе.  

В Гулькевичах по этому пово-
ду было проведено экстренное 
заседание комиссии минздрава 
Краснодарского края, во время 
которого шофёры «скорой» пы-
тались донести свои наболев-
шие проблемы руководству 
Гулькевичской ЦРБ и предста-
вителям краевого министерст-
ва. Чиновники заявили, что им 
нужна неделя для изучения 
данного вопроса, но всё реши-
лось гораздо быстрее.  

Вечером 27 июня на сайте 
краснодарского сообщества 
«Куб Мэш» появилось видео вы-
ступления Ивана Волошина — 
одного из водителей «скорой 
помощи». 

— Не получилось у нас дого-
вориться с руководством боль-
ницы, потому что оно не хочет 
идти нам навстречу, — заявил 
Волошин. — Исполняющая обя-
занности главврача (Ольга Го-
рошко. — Авт.) сказала, что до-

бавить нам денег не позволяет 
бюджет (краевой. — Авт.). Она 
предложила нам взять подра-
ботки, которые пообещала 
оплачивать вдвойне. Схема сле-
дующая: работаем день и две 
ночи: одну — согласно своей 
смене, другую — дополнитель-
но. Если мы уйдём, то у них в 
администрации города или 
района есть какой-то резерв, из 
которого они будут набирать 
водителей вместо нас. А мы бу-
дем искать, где нам снова 
устроиться на работу.  

Как уже говорилось в пре-
дыдущей статье, Гулькевич-
ской ЦРБ необходимо иметь 
10 машин «скорой помощи» и 
40 водителей. Вместо этого 
там всего 5 «скорых» и 28 шо-
фёров, каждый из которых 
проезжает около 400 километ-
ров в сутки. Если они начнут 
брать подработки, километ-
раж ещё увеличится. Поэтому 
25 из 28 водителей «скорой по-
мощи» не согласились на эти 
рабские условия. 

«Коллектив идти на попят-
ную не будет: мужчины отраба-
тывают до 5 июля и сдают клю-
чи. Заявления на увольнение 
уже подписаны», — сообщил 27 
июня паблик «Куб Мэш». И от-
метил, что теперь ожидает уви-
деть водителем главу Гульке-
вичского района Александра 
Шишикина, который намедни 
обещал со своей командой 
сесть за руль машин «скорой 
помощи».  

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

Краснодарский край.

Коллектив не пошёл 
на попятную

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ
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АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

В о второй половине про-
шлого века высокая ин-
фляция в Турции была 

привычным явлением, однако 
с 2005 года её удалось стаби-
лизировать на уровне порядка 
10% и даже ниже. Период 
сравнительно низкой инфля-
ции продолжался в стране 
вплоть до того момента, когда 
неуёмное печатание денег ве-
дущими мировыми центро-
банками в период 2020—2021 
годов привело к разгону ин-
фляции по всему миру, и в 
первую очередь в развиваю-
щихся странах. Турция не стала 
исключением: внутренние це-
ны в стране пошли вверх 
вследствие роста мировых цен 
на товары, которые страна им-
портирует, — прежде всего на 
энергоносители.  

Общепринятая экономиче-
ская наука в качестве основно-
го рецепта борьбы с инфляци-

ей предписывает повышение 
ключевой ставки. Поэтому уже 
в конце 2020 года в развиваю-
щихся странах центробанки 
начали циклы повышения про-
центных ставок. В развитых 
странах в то время инфляция 
ещё только начинала расти, и 
их монетарные власти утвер-
ждали, что всплеск инфляции 
является временным и прой-
дёт сам собой; ошибочность 
этого суждения они признали 
лишь осенью 2021 года и с тех 
пор также борются с инфляци-
ей с помощью высоких про-
центных ставок.  

В Турции сначала также при-
держивались традиционного 
подхода: во второй половине 
2020 года турецкий ЦБ начал 
цикл повышения ставок и к 
марту 2021 года довёл ключе-
вую ставку до 19% при годовой 
инфляции порядка 16%. 

Однако президент Эрдоган 

был не согласен с такой поли-
тикой. Он придерживался не-
традиционного взгляда на связь 
между процентными ставками 
и инфляцией, согласно которо-
му высокие процентные ставки 
как раз способствуют росту цен, 
так как увеличивают издержки 
производителей, вынуждая их 
платить больше за обслужива-
ние долгов. Подобный взгляд 
мог бы быть отчасти верен, если 
бы у большинства предприятий 
в экономике проценты по кре-
дитам составляли основной 
объём производственных за-
трат, но в реальности такого не 
бывает. Однако турецкий пре-
зидент не обращал внимания 
на столь очевидный контраргу-
мент к своей теории. По-види-
мому, сыграло свою роль его 
отрицательное отношение к 
«ссудному проценту» как тако-
вому по религиозным мотивам, 
о чём он неоднократно заявлял 
публично. 

В середине 2021 года Эрдо-
ган уволил главу центробанка, 
назначив на эту должность 
своего человека, готового ис-
полнять прямые указания пре-
зидента, несмотря на формаль-
ную независимость регулято-
ра. По указке Эрдогана начи-
ная с сентября 2021 года ту-
рецкий центробанк стал агрес-
сивно снижать ключевую став-
ку и к концу 2022 года довёл её 
до 8,5%. 

Снижение ключевой ставки 
происходило на фоне разго-
няющейся инфляции. К но-
ябрю 2022 года она выросла до 
85% в годовом выражении, 
после чего стала несколько за-
медляться (до 40% по итогам 
мая). Однако это замедление 
не было свидетельством ус-
пешности монетарного экспе-
римента, а объяснялось высо-
кой базой прошлого года и бла-
гоприятной внешней конъ-
юнктурой: помогли стабили-

зация (и даже снижение) ми-
ровых цен на импортируемые 
в страну товары — в первую 
очередь на энергоносители — 
и возможность закупать их в 
России с огромным дисконтом.  

Плюс к тому в мае текущего 
года заметный отрицательный 
вклад в инфляцию внесли по-
пулистские «предвыборные» 
меры Эрдогана, в частности его 
обещание бесплатно обеспечи-
вать за счёт государства при-
родный газ для населения в 
любом количестве в течение 
года. В результате цена на газ в 
расчёте индекса потребитель-
ских цен обнулилась, и это рез-
кое снижение цены газа внесло 
заметный отрицательный 
вклад в общий индекс. 

Однако все эти антиинфля-
ционные факторы не сработали 
бы, если бы Эрдогану не уда-
лось стабилизировать (как те-
перь стало понятно — лишь на 
время) курс национальной ва-

люты. Дело в том, что глубоко 
отрицательные реальные (то 
есть за вычетом инфляции) 
процентные ставки — это мощ-
нейший стимул к оттоку капи-
тала. Если у страны нет жёстких 
ограничений на трансгранич-
ное движение капитала, то от-
ток капитала приводит к де-
вальвации валюты. Этот отток 
дополнительно усиливается 
действиями спекулянтов (у 
Турции есть определённые 
ограничения на движение ка-
питала, но не очень жёсткие). А 
девальвация валюты, в свою 
очередь, способствует дальней-
шему разгону инфляции; по-
рочный круг замыкается. Мо-
нетарные власти могут пытать-
ся бороться с девальвацией пу-
тём интервенций в поддержку 
своей валюты, но только до тех 
пор, пока у них есть на это зо-
лотовалютные резервы (ЗВР). 

После того как в сентябре 
2021 года турецкий ЦБ впервые 

снизил ставку на фоне дву-
значной инфляции, курс ту-
рецкой лиры, несмотря на мас-
штабные интервенции в его 
поддержку, резко обвалился — 
с 8 в сентябре до 18 лир за дол-
лар в декабре 2021 года (эти 
события и начало турецкого 
эксперимента мы подробно 
описывали полтора года назад 
в статье «Россия — не Турция», 
«Правда», №2, 13.01.2022). 

Затем был некоторый откат 
курса (до 14 лир за доллар), 
вызванный, в частности, тем, 
что государство предложило 
гражданам особый вид банков-
ского депозита в националь-
ной валюте, по которому оно 
обязалось выплачивать вклад-
чикам компенсацию в случае, 
если обесценение лиры пре-
высит процентный доход. Та-
ким образом, государство за-
щищало вкладчиков от обес-
ценения лиры, принимая этот 
риск на себя.  

Эта мера помогла остано-
вить панические распродажи 
лиры населением, а спекулян-
ты, делавшие ставки на даль-
нейшее падение лиры, закры-
ли позиции с огромными 
убытками. Это вызвало вре-
менное укрепление курса ту-
рецкой валюты и даже позво-
лило турецкому ЦБ частично 
восстановить ЗВР, истраченные 
на поддержку курса в предше-
ствующие месяцы.   

Однако для бюджета Турции 
защита населения от валютно-
го риска оказалась миной за-
медленного действия, которая 
рано или поздно должна была 
сработать, поскольку основ-
ной фактор, способствующий 
ослаблению лиры — глубоко 
отрицательные процентные 
ставки, — никуда не ушёл. По-
этому неудивительно, что пе-
редышка оказалась недолгой: 
к сентябрю 2022 года курс уже 
без всякой паники дорос до 

На минувшей неделе турецкий ЦБ впервые за два 
года поднял ключевую ставку — с 8,5% до 15%. Так 
завершился амбициозный эксперимент президента 
Эрдогана по снижению ключевой ставки на фоне 
крайне высокой инфляции. Теперь можно подвести 
некоторые его итоги.

Конец турецкого монетарного 

СУМЕРКИ ОБРАЗОВАНИЯ НАРОДНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ

Менее 6 лет назад СПК «Звениговский» начал 
производство молочной продукции, но уже стал ли-
дером этой отрасли в Марий Эл как по объёмам про-
изводства, так и по качеству. Главную роль в этом 
сыграла умелая племенная работа.  

М олочный комплекс 
Моркинского отделе-
ния хозяйства, вклю-

чающий в себя Шалинское и 
Шерегановское обособленные 
подразделения, весной 2023 
года получил от минсельхоза 
РФ статус «Племенной репро-
дуктор», означающий, что там 
разводят крупный рогатый 
скот, соответствующий всем 
стандартам породы. 

Этому предшествовала дол-
гая и кропотливая работа се-
лекционеров «Звениговского», 
которая началась в 2020 году 
после приобретения разорив-
шегося фермерского хозяй-
ства в деревне Большие Шали 
с племенными, но сильно ис-
худавшими коровами породы 
Голштинская чёрно-пёстрой 
масти. На тот момент из об-
щего поголовья животных с 
племенными свидетельства-
ми были только 93 коровы.  

В течение почти трёх лет 
ежемесячно проводилась бо-
нитировка животных — ком-
плексная оценка племенного 
скота по совокупности при-
знаков для определения его 
племенной ценности и даль-
нейшего использования в вос-
производстве. Для этого не-
зависимой сертифицирован-
ной лабораторией селекцион-
ного контроля качества ис-
следовалось молоко на содер-
жание в нём жира и белка все-
го маточного поголовья. Еже-
месячно отслеживались ско-
рость роста молодняка путём 
его перевески, валовой надой 
молока от каждой коровы и 
получение телят. В лаборато-
рии молекулярно-генетиче-
ской экспертизы тщательному 
исследованию подверглась и 
кровь крупного рогатого скота 
для подтверждения соответ-
ствия происхождения пле-
менного материала данным 

первичного зоотехнического 
учёта обоих родителей, то 
есть коровы и быка-произво-
дителя. 

Положительно сказался и 
завоз по инициативе руково-
дителя объединения народ-
ных предприятий «Звенигов-
ское» Ивана Ивановича Ка-
занкова чистопородных нете-
лей (молодая корова до пер-
вого отёла), матери которых 
давали более 10 тысяч литров 
молока за период лактации. 

После проведения всех не-
обходимых процедур мини-
стерство сельского хозяйства 
РФ подтвердило, что данные 
493 коров совхоза «Звенигов-
ский» сходятся с данными 
первичного зоотехнического 
учёта на 100%, и выдало соот-
ветствующее свидетельство.  

По результатам бонитиров-
ки специалисты выявили рост 
продуктивных качеств круп-
ного рогатого скота в «Звени-
говском». В настоящее время 
это хозяйство — лидер в Рес-
публике Марий Эл среди 12 
предприятий, разводящих ко-
ров молочного направления. В 
Шалинском подразделении 
«Звениговского» средний на-
дой на одну корову за 305 дней 
лактации составил 9602 кг. Для 
сравнения: в дореволюцион-
ной России получать 2 тонны 
молока от одной коровы было 
нормой. В советское время 
норма составляла 4 тонны. 

— Наши специалисты мо-

лочного производства выпол-
нили поставленную задачу. 
По итогам прошлого года мы 
получили почти 30000 тонн 
молока, что на 25,6% больше 
показателя 2021 года. Суточ-
ные надои в Шалинском обо-
собленном подразделении 
«Звениговского» достигли 
сейчас 34,4 литра, в Шерега-
новском — 29,5 литра. Для 
сравнения: средний общерос-
сийский показатель на конец 
мая 2023 года составлял 21,7 
литра, — говорит И.И. Казан-
ков. — Это позволило нам по 
итогам января—апреля теку-
щего года увеличить про-
изводство молока с 9349 до 

10393 тонн по сравнению с 
аналогичным периодом 2022 
года, а молочных продуктов 
— с 6667 до 8279 тонн. 

Всего в Марий Эл насчитыва-
ется 160 коров с удоем от  
12 тонн. Из них 32 головы со-
держатся в СПК «Звенигов-
ский». В их числе 2 коровы, ко-
торые дают больше 14 тонн мо-
лока, и три коровы с удоем бо-
лее 15 тонн. Таких коров больше 
в регионе нет. 

Благодаря улучшению пле-
менных качеств поголовья 
крупного рогатого скота хо-
зяйство имеет возможность 
продолжать наращивать на-
дои. Все коровы осеменяются 

искусственным способом от 
быков с племенными свиде-
тельствами. 

«Опыт показывает, что ка-
чественно вести работу по по-
вышению продуктивности и 
породности скота можно 
только на базе крупных жи-
вотноводческих комплексов. 
Ведь для этого требуются фи-
нансовые вложения, оборудо-
вание, технологии, специали-
сты, время, определённый 
размер поголовья. И потому, 
как правило, это не по силам 
небольшим хозяйствам. Объ-
единение народных пред-
приятий «Звениговское» обла-
дает необходимым потенциа-
лом для племенной работы, 
внося важный вклад в обес-
печение продовольственной 
безопасности нашей страны», 
— отмечает депутат фракции 
КПРФ в Госдуме России Сер-
гей Казанков. 

Анастасия РУМЯНЦЕВА, 
Вадим ИВАНОВ. 

г. Йошкар-Ола.

«Звениговский» 
стал лидером

«П ребывание немецких войск 
на территории региона со-
провождалось уничтожени-

ем населённых пунктов, ограблением 
населения, использованием мирных 
жителей в качестве тягловой силы на 
сельскохозяйственных работах и жи-
вого щита при столкновениях с частя-
ми Красной Армии и партизанами. 
Действовавшие карательные баталь-
оны массово уничтожали советских 

граждан и военнопленных, осуществ-
ляли жестокие пытки и истязания, 
смертные казни, расстрелы и сожже-
ния», — сообщает пресс-служба Гене-
ральной прокуратуры РФ.  

В документе отмечается, что на сто-
роне оккупантов выступали францу-
зы, австрийцы, мобилизованные по-
ляки и чехи. Зверствовали и пособни-
ки захватчиков, предатели Родины, 
выходцы с Украины, действовавшие в 

отношении мирного населения с осо-
бой жестокостью. 

На Смоленщине гитлеровцы и их 
приспешники за период оккупации 
совершили колоссальные разруше-
ния и неслыханные зверства. Они 
почти полностью сровняли с землёй 
12 городов региона. Смоленск был 
разрушен на 97 процентов и пред-
ставлял собой одно большое пепели-
ще и каменные руины. Рабочие по-
сёлки, райцентры и сотни деревень 
были стёрты с лица земли. Причём 
многие деревни оккупанты сжигали 
вместе с женщинами, стариками и 
детьми. 

Десятки тысяч людей были замуче-
ны гитлеровцами. За время оккупации 
немцы в Смоленске и его окрестностях 
расстреляли, повесили, сожгли, зако-
пали живыми, отравили ядом и газом 
в душегубках, замучили в застенках 
свыше 135 тысяч мирных граждан и 
военнопленных. Общее число жертв 
за период оккупации в регионе соста-
вило более 510 тысяч человек, из них 
90 тысяч мирного населения, 300 ты-
сяч военнопленных, говорится в до-
кументе надзорного ведомства. 

По сравнению с довоенным време-
нем население области сократилось 
наполовину, а многие районы бук-
вально обезлюдели.  

Вот только один пример. Концла-
герь «Дулаг-126», организованный 
немцами в Смоленске, стал местом 
жесточайших злодеяний германского 
нацизма по истреблению жителей 
СССР. Лагерь просуществовал весь пе-
риод оккупации города: с лета 1941-го 
и до осени 1943 года. 

После освобождения Смоленска 
здесь было обнаружено 87 мест груп-
повых захоронений, в которых покои-
лись останки более 45 тысяч советских 
граждан: военнопленных, партизан, 
подпольщиков, мирных жителей, 
включая женщин, стариков и детей. И 
подобных концлагерей на Смоленщи-
не было несколько. В них творился на-
стоящий геноцид. 

«Заявление подано в суд в целях 
защиты национальных интересов 
РФ, законных прав и интересов род-
ственников погибших, а также дове-
дения до мировой общественности 
информации о жертвах оккупантов 
и карателей в годы Великой Отече-
ственной войны», — подчёркивается 
в сообщении Генпрокуратуры. 

 
Дмитрий ТИХОНОВ, 

соб. корр. «Правды». 
г. Смоленск. 
 
q Один из концлагерей в Смолен-
ске (архивное фото).

НЕ ЗАБУДЕМ, НЕ ПРОСТИМ!

Нацисты творили геноцид
По поручению генпрокурора РФ Игоря Краснова Смоленская 

областная прокуратура направила в суд заявление с требованием 
признать геноцидом народов СССР действия нацистов в Смоленской 
области во время Великой Отечественной войны.

П равительство одобрило законопроект 
об усилении ответственности за нару-
шение обязательств по охране труда ра-

ботников. Несмотря на то, что, по данным 
Росстата, за последнее десятилетие количество 
травм и смертей на производстве уменьши-
лось в 2,5 раза, по статистике Международной 
организации труда (МОТ), Россия всё ещё оста-
ётся в лидерах по числу смертей на рабочем 
месте. Кроме того, тысячи людей продолжают 
получать травмы и становятся инвалидами. 

Так, уже в этом году стало известно, что в 
Подмосковье несколько человек задохнулись во 
время работ по откачке воды из канализацион-
ного колодца, а механизатора из Татарстана на-
смерть придавило 900-килограммовым мешком 
с удобрениями. А сколько ещё безвестных тра-
гедий происходит буквально ежедневно? 

Самыми опасными считаются условия ра-
боты в промышленности, строительстве, на 
транспорте, в сельском хозяйстве и добыче 
полезных ископаемых. Чаще всего работники 

падают с высоты, попадают в ДТП и, словами 
официальной отчётности, «попадают под воз-
действие движущихся, разлетающихся, вра-
щающихся предметов, деталей, машин».  

По материалам расследований, основными 
причинами этих происшествий являются: не-
удовлетворительная организация производ-
ства работ, нарушение правил дорожного дви-
жения, нарушение технологического процесса, 
нарушение требований безопасности при экс-
плуатации транспортных средств, а также не-
удовлетворительное содержание и недостатки 
в организации рабочих мест. То есть это тот 
самый «человеческий фактор», на который 
возможно и давно пора было начать активно 
влиять. И если работодатель не чувствует мо-
рально-нравственной ответственности, чтобы 
позаботиться о безопасности своих работни-
ков, то, может, хоть растущие денежные поте-
ри и страх перед уголовной ответственностью 
заставят их это делать? 

Мария ПАНОВА.

Труд должен быть 
безопасным

ЕСТЬ ВОПРОС

Школу — под каток 
оптимизации

2018—2027 годы в 
России объявлены Деся-
тилетием детства. Это 
национальный проект, 
который предполагает 
активизацию мер, на-
правленных на сбереже-
ние здоровья и всесто-
роннее развитие подрас-
тающего поколения, по-
вышение качества и до-
ступности образования 
вне зависимости от ме-
ста проживания школь-
ников, формирование не-
обходимой инфраструк-
туры, обеспечение без-
опасности маленьких 
граждан страны. 

 

В есной 2022 года глава 
минобрнауки Валерий 
Фальков обозначил но-

вый вектор развития системы 
высшего образования в Рос-
сии — отказ от болонской си-
стемы: «К болонской системе 
надо относиться как к прожи-
тому этапу. Будущее за нашей 
собственной уникальной си-
стемой образования, в основе 
которой должны лежать ин-
тересы национальной эконо-
мики и максимальное про-
странство возможностей для 
каждого студента». 

2023 год указом президента 
объявлен Годом педагога и 
наставника, мероприятия в 
рамках которого будут на-
правлены на повышение пре-
стижа профессии учителя. 

Казалось бы, чего ещё мож-
но желать? Детям — мороже-
ное, педагогам — цветы, почёт 
и уважение, системе высшего 
образования — здравомыслие 
и опыт лучшей в мире отече-
ственной образовательной 
модели вместо обезьяньего 
подражания всему западному. 
Ах, ну да! Мы же забыли про 
оптимизацию, которая желез-
ной поступью шагает по стра-
не, уничтожая на своём пути 
всё экономически невыгод-
ное, нерентабельное, затрат-
ное для государственной каз-
ны. Именно такую участь уго-
товили чиновники от образо-
вания очередной небольшой 
сельской школе в деревне Ва-
сильевское Серпуховского го-
родского округа. 

С 1 марта это учебное зда-
ние вошло в состав комплекса 
МБОУ «Пролетарская СОШ». 
На обращение обеспокоенных 
жителей из министерства об-
разования Московской обла-
сти пришёл ответ, что «в на-
стоящее время рассматрива-
ется вопрос о переводе обу-
чающихся 5—9-х классов из 
здания д. Васильевское в го-
ловное здание д. Пролетар-

ское». За сухой формулиров-
кой следует читать, что чи-
новники предлагают: 

1. Возить детей на школь-
ном автобусе за 6,5 и более 
километров в соседний посё-
лок на занятия. Для учеников 
вместо привычного «перебе-
жал улицу — и ты в школе» 
новая реальность: вставать 
как минимум на полчаса 
раньше и возвращаться из 
школы позже. Но какое значе-
ние имеет ценность сна, когда 
речь идёт об оптимизации?! 
(К слову сказать, доставка уче-
ников в здание другой сель-
ской школы в м. Данки вызы-
вает много нареканий со сто-
роны родителей: три школь-
ных автобуса, один из кото-
рых постоянно, по словам ро-
дителей, находится в состоя-
нии ремонта, не справляются 
со своевременной доставкой 
детей на занятия. Первый ут-
ренний рейс привозит ребят 
слишком рано, а прибываю-
щие вторым рейсом опазды-
вают на первый урок.) 

2. Распределить учеников 
Васильевской школы на «сво-
бодные места» в Пролетар-
скую школу. То есть с лёгким 
сердцем чиновники готовы 
разрушить устоявшиеся клас-
сные коллективы. Но опять же, 
кого интересует детская пси-
хология, выстроенные комму-
никации и душевный ком-
форт, когда на горизонте све-
тит сокращение расходов для 
государственной казны. 

3. Уничтожить ещё одну 
сельскую школу. А что такое 
деревня без школы? Это уми-
рающая деревня, куда не при-
едет семья с детьми, где толь-
ко останутся коротать время 
люди, вступившие в обреме-
нительную для государства 

фазу их жизни — так назы-
ваемый возраст дожития. 

Выходит, что вместо декла-
рируемых на высоком уровне 
бережного отношения к мало-
комплектным школам, разви-
тия сельских территорий, при-
влечения на село специали-
стов (в том числе через реали-
зацию программы «Земский 
учитель») на местах наблюда-
ется совсем другая картина. 

Четыре с лишним тысячи 
жителей деревни Васильев-
ское и близлежащих населён-
ных пунктов не разделяют оп-
тимизма чиновников, зате-
явших ликвидацию школы, 
расположенной буквально ря-
дом с домом, в которую роди-
тели без тревоги отпускают 
своих детей, где не так давно 
был сделан ремонт, построе-
ны спортивный и актовый за-
лы, оборудована новая столо-
вая, рядом расположен сель-
ский Дом культуры, а учебный 
корпус позволяет предостав-
лять всем желающим допол-
нительное образование и ор-
ганизовать начальную школу 
полного дня. 

Местные жители не соглас-
ны с предполагаемым закры-
тием основной общей школы 
и молчать не собираются. 
Подготовлено коллективное 
обращение на имя губернато-
ра Московской области и де-
путатов Московской област-
ной думы. За сохранение 
учебного заведения уже со-
брано около двухсот подпи-
сей. Родители готовы выхо-
дить в одиночные пикеты и 
добиваться, чтобы их мнение 
услышали. 

Надежда ВОЛКОВА, 
первый секретарь  

Серпуховского горкома 
КПРФ. 
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планки порядка 18 лир за дол-
лар, то есть до того уровня, на 
котором несколько месяцев 
назад открывалась основная 
часть защищённых от деваль-
вации депозитов.  

Так что дальнейшее обес-
ценение лиры было бы не 
только мощным проинфля-
ционным фактором, но и при-
вело бы к огромным затратам 
государственного бюджета на 
выплату компенсаций вклад-
чикам защищённых депози-
тов. Речь здесь может идти о 
расходах порядка десятков 
миллиардов долларов, по-
скольку (по данным The Eco-
nomist) в настоящее время в 
Турции суммарный объём за-
щищённых от девальвации 
депозитов в пересчёте на 
твёрдую валюту составляет 
110 млрд долларов. 

А значит, турецким властям 
надо было остановить деваль-
вацию «любой ценой», тем бо-

лее что уже недалеко было до 
президентских выборов в мае 
2023 года. Единственным воз-
можным средством для этого 
были валютные интервенции.  

С их помощью курс удалось 
продержать на уровне порядка 
18 лир за доллар с октября 
2022-го до марта 2023 года, но 
затем курс доллара к лире 
опять пополз вверх, невзирая 
на продолжающиеся интер-
венции.  

Эрдогану всё-таки удалось 
дотянуть до президентских 
выборов в мае без резкой де-
вальвации (национальная ва-
люта просела «лишь» до от-
метки порядка 20 лир за дол-
лар). Однако в результате это-
го турецкие ЗВР были почти 
полностью израсходованы, а 
чистые ЗВР даже стали отри-
цательными (то есть кратко-
срочные валютные обязатель-
ства государства превысили 
имеющиеся у него валютные 

активы) впервые с 2002 года. 
Видя это, на турецкий валют-
ный рынок нахлынули спеку-
лянты и стали массово играть 
на понижение лиры. 

Таким образом, дальнейшее 
поддержание глубоко отрица-
тельных процентных ставок 
стало невозможно: курс лиры 
мог уйти в крутое пике, что 
привело бы к разгону инфля-
ции и гигантским потерям 
бюджета на компенсацию по 
защищённым от девальвации 
депозитам. Так что Эрдогану 
пришлось наступить на горло 
собственной песне и назначить 
нового главу ЦБ — человека, 
придерживающегося тради-
ционных взглядов на денеж-
но-кредитную политику. Им 
стала Хафизе Гайе Эркан — 
уроженка Турции, получившая 
образование в США и много 
лет проработавшая в крупней-
ших западных компаниях и 
банках.  

Уже на первом заседании 
под руководством Эркан в чет-
верг, 22 июня, турецкий ЦБ 
резко повысил ключевую став-
ку — с 8,5% до 15% и дал сигнал 
о её дальнейшем повышении 
на следующих заседаниях. Од-
нако падение лиры это не оста-
новило (по итогам пятницы 23 
мая курс турецкой валюты уже 
преодолел отметку 25 лир за 
доллар), так как большинство 
участников рынка ожидали 
большего роста ставки уже на 
этом заседании. Ведь при го-
довой инфляции в несколько 
десятков процентов и соответ-
ствующих этому инфляцион-
ных ожиданиях ставка 15% всё 
ещё глубоко отрицательна в 
реальном выражении. Но ту-
рецкий ЦБ решил действовать 
более осторожно, чтобы, на-
сколько это возможно, мини-
мизировать шок для экономи-
ки, неизбежный при повыше-
нии ставок.  

Теперь Турцию ждёт тяжё-
лый период борьбы с послед-
ствиями этого монетарного 
эксперимента. Если страна не 
свернёт с пути дезинфляции, 
то ей, вероятнее всего, придёт-
ся пережить серьёзную рецес-

сию и дестабилизацию эконо-
мики и финансовой сферы. Та-
кова плата за искусственную 
возгонку экономического ро-
ста посредством заниженных 
процентных ставок (рост ту-
рецкого ВВП за 2022 год соста-
вил 5,6%, что довольно много 
по мировым меркам, однако 
дело здесь не только в сверх-
мягкой денежно-кредитной 
политике: заметный положи-
тельный вклад в рост ВВП 
внесло уникальное положение 
Турции как хаба в торговле 
России с западным миром).  

Итак, турецкий монетарный 
эксперимент наглядно пока-
зал, что стимулирование эко-
номического роста с помощью 
искусственного занижения 
процентных ставок в глубоко 
отрицательную область может 
работать лишь в очень крат-
косрочном аспекте — пока 
хватает ЗВР на валютные ин-
тервенции.  

Но даже в случае страны с 
жёсткими ограничениями на 
трансграничное движение ка-
питала (как в России в марте 
2022 года, но не сейчас!) такая 
политика не может продол-
жаться долго, так как люди, не 

имея возможности сохранить 
покупательную способность 
своих накоплений из-за отри-
цательных реальных процент-
ных ставок, будут пытаться 
«убегать» из национальной ва-
люты куда угодно — в недви-
жимость, в товары, в крипто-
валюту, — тем самым способ-
ствуя росту цен на всё (в Вей-
марской Германии люди даже 
покупали строительный ка-
мень, причём без всякой прак-
тической необходимости — 
просто чтобы сохранить хоть 
какую-то долю покупательной 
способности своих стреми-
тельно тающих сбережений). 

Однако сказанное не озна-
чает, что не должно быть 
поддержки ключевых про-
ектов и отраслей промыш-
ленности с помощью низких 
процентных ставок. Такая 
поддержка должна быть, но 
она должна быть точечной — 
так, чтобы «результирующая 
средняя» процентная ставка 
в экономике была бы доста-
точно высокой, чтобы обес-
печивать ценовую стабиль-
ность.  

Татьяна КУЛИКОВА, 
экономист.

В БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ Молдавские фермеры 
приостановили 

протесты

П осле десяти утра в тот 
день к собравшимся 
на площади вместо 

главы правительства, всё 
ещё пребывавшего с рабо-
чим визитом в Швейцарии, 
вышел министр сельского 
хозяйства Владимир Боля и 

попросил у фермеров время 
до пяти часов вечера. В 17.00 
на ступенях перед Домом 
правительства состоялся 
предметный разговор мини-
стра с руководителями и ак-
тивистами ассоциации «Си-
ла фермеров». 

В. Боля сообщил, что госу-
дарство немедленно выделит 
из бюджета 200 млн леев (око-
ло 1 млрд руб.) для компенса-
ции операторам сельскохо-
зяйственного сектора, а 
остальные выплаты осуще-
ствит до конца лета после по-
лучения целевого гранта от 
Евросоюза. Кроме того, 400 
тыс. тонн дизельного топлива 
от румынского правительства, 
первоначально предназна-
чавшиеся для нужд ВСУ, будут 
к концу июля переданы агра-
риям по очень низким ценам. 

Аграрии в свою очередь 
продолжали настаивать на 

немедленной выплате, без 
каких-либо ссылок на по-
мощь от ЕС, полной суммы 
компенсации — 3000 леев за 
гектар, а не 1000, как полу-
чается в предложенном пра-
вительством варианте. Но 
потом, рассудив, что, преж-
де чем «ловить журавля в 
небе», стоит взять «синицу», 
которая сама идёт к тебе в 
руки, приняли решение при-
остановить акции протеста 
до 1 августа. 

Тракторы освободили пло-
щадь Великого национально-
го собрания в Кишинёве, од-
нако фермеры в ультиматив-
ной форме пригрозили туда 
вернуться, если правитель-
ство к тому времени не вы-
полнит в полной мере свои 
обязательства и обещания. 

 
Леонид АНДРЕЕВ. 

г. Кишинёв.

Как сообщала «Правда», 
в течение десяти послед-
них суток центральная 
площадь Кишинёва была 
оккупирована тракторами. 
Намного дольше длятся 
протестные акции оказав-
шихся на грани разорения 
молдавских сельхозпроиз-
водителей, требующих по-
мощи, которую им обещало 
правительство ещё год на-
зад. После длительных и 
безрезультатных перего-
воров власти наконец за-
явили, что во вторник, 27 
июня, премьер-министр До-
рин Речан огласит бунтую-
щим фермерам правитель-
ственный вариант удовле-
творения их требований.

Вьетнам: 
преображение Кантхо

В ласти Хошимина недавно представили 
новый подробный план зонирования ку-
рортного города в масштабе 1/5000.  

План этот включает в себя пять зон: A (конфе-
ренц-центр, детский развлекательный центр, 
здания культуры, торговли и обслуживания), 
B (центр культуры, спорта, торговли и обслу-
живания), C и D (проекты торговли и обслужи-
вания), E (парки, общественные пространства, 
искусственное море). 

Город должен раскинуться ещё на многие 
тысячи гектаров, а его население достигнет 

228—229 тысяч человек. Речь будет идти и о 
строительстве общественных объектов, таких 
как автостоянки, больницы, школы, офисные 
здания и т.п., а также о возведении на мысе 
Хай Данг 108-этажной башни. Кантхо попол-
нится большим количеством зелёных насаж-
дений, парками и скверами, озёрами и краси-
вейшими ландшафтными зонами. Своего рода 
изюминкой открытого пространства станет 
мост, соединяющий его с мысом Хай Данг. 

Согласно последнему комплексному плану, 
для преображения курортного города потребу-
ется около 76 трлн донгов (3,24 млрд долл.). Ши-
рина самой важной во всём проекте транспорт-
ной артерии, которая свяжет материк по сути с 
новым городом, составит почти 120 метров. В 
июне 2020 года правительство Социалистической 
Республики Вьетнам одобрило рекультивацию 
здешних земель, на что потребуется 217 трлн 
донгов. 32,5 трлн донгов взялась инвестировать 
компания Can Gio Tourist City Corporation, осталь-
ная часть средств будет получена за счёт ком-
мерческих кредитов. Претворять в жизнь амби-
циозный проект было намечено в течение 50 
лет, завершив его в 2070 году. 

Фото Народного комитета Кантхо.

Курортный вьетнамский город Кант-
хо, как сообщает интернет-портал  
Vietnews.ru, станет центром развлече-
ний и туризма не только расположенно-
го на берегу моря в 50 километрах от 
него Хошимина, но и всей Юго-Восточной 
Азии. Он занимает площадь 71300 гек-
таров, а его население сегодня превыша-
ет 70 тысяч человек. Береговая линия 
составляет 23 километра. Здесь распо-
ложены множество рек, каналов и пер-
вый во Вьетнаме мангровый биосферный 
заповедник ЮНЕСКО.

ЛОНДОН. Великобритания и другие западные страны пока не 
нашли способ легально конфисковать российские активы, чтобы 
использовать их для восстановления Украины, заявил замглавы 
МИД королевства Лео Докерти. По словам политика, несмотря на 
рассмотрение государствами ряда законопроектов, «юридически 
проверенное решение» для такого шага не удалось отыскать ни 
одному из них. 

 
АНКАРА. Находящиеся в  Турции  бойцы запрещённого в РФ 

батальона «Азов»   попросили украинские власти организовать 
выезд на 12-дневный отдых их родственников, «получивших 
серьёзные психологические травмы», за казённый счёт. Кроме 
того, посол Украины в Турции Василий Боднар призвал МИД «не-
залежной» продлить на 90 дней предоставление военным суточ-
ных и средств на аренду жилья в размере 248 и 480 долларов со-
ответственно. Таким образом, общий размер выплат пребываю-
щим на турецких берегах азовцам составляет 728 долларов в 
день, что в четыре раза больше нормы, установленной украинским 
кабмином (62 и 120 долларов соответственно). 

 
ВАШИНГТОН. 45-й президент США Дональд Трамп оказался 

единственным среди ныне живущих американских лидеров, кто 
не является потомком белых колонизаторов-рабовладельцев. 
Вместе с тем действующий хозяин Белого дома Джо Байден и все 
остальные экс-главы государства, такие как Джимми Картер, 
Джорд Буш-младший и Билл Клинтон — прямые потомки рабо-
владельцев. Более того, даже у Барака Обамы, единственного ли-
дера-афроамериканца в истории Соединённых Штатов, по линии 
матери обнаружились рабовладельческие корни: его прапрапра-
прадедушка Джордж Вашингтон Оверолл, живший в США, держал 
чернокожих невольников. 

По сообщениям информагентств  
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Как говорится в официаль-
ном сообщении, за указан-

ный период российские тури-
сты составили почти 52 про-
цента от общего объёма тури-
стического потока, а китайские 
туристы — около 40 процентов. 

Сегодня, комментирует 
Синьхуа, правительство Монго-
лии уделяет большое внимание 

возрождению туристической 
сферы, пострадавшей от пан-
демии COVID-19. Тем более что 
стране, которая в наибольшей 
степени зависит от добычи по-
лезных ископаемых, крайне не-
обходимы доходы в целях ока-
зания содействия её экономи-
ческому росту. 

В связи с этим Монголия по-

ставила перед собой цель при-
влечь один миллион иностран-
ных туристов и заработать 1,2 
миллиарда долларов к концу те-
кущего года. По сообщению ми-
нистерства окружающей среды 
и туризма, 2023, 2024 и 2025 го-
ды объявлены Годами посеще-
ния Монголии. 

Согласно данным Националь-
ного статистического комитета, 
в прошлом году Монголию по-
сетили 290,4 тысячи иностран-
ных туристов. 

Жаргал БАТУЕВА.

Монголия ждёт 
зарубежных гостей

С начала туристического сезона, открывшегося с 31 
марта, Монголия приняла 216668 иностранных туристов. 
Об этом на днях информировало министерство окружаю-
щей среды и туризма страны. 

Память без срока давности 
 На месте сожжённой деревни обустроили дом-музей

Д еревня Берёзка распо-
лагалась в 30 километ-
рах от райцентра. До-

браться сюда не так-то про-
сто: как только заканчивается 
асфальтированная дорога, 
ехать нужно было по лесной.  

«Работы в этом месте стали 
проводить в прошлом году, — 
рассказывает С. Храмцов. — 
Сначала собирали большие 
субботники, чтобы расчистить 
территорию. В деревне остал-
ся всего один дом, но в пла-
чевном состоянии: прогнили 
стены и крыша, не было окон. 
Но мы решили его восстано-
вить и сделать там небольшой 
музей». 

К реализации этой идеи 
подключился, наверное, весь 
район. «Начинали мы проект 
со Степаном Ивановичем По-
лонниковым, он тогда был 
председателем райисполко-
ма. Приятно отметить, что 
нынешний председатель 
Круглянского райисполкома 
Сергей Владимирович Ермо-
лицкий эту эстафету сохра-

нения исторической памяти 
принял и тоже активно вклю-
чился в работу. Здорово, ко-
гда в таких важных делах 
между руководителями со-
храняется преемственность», 
— поделился председатель 
нынешний. 

«Большую поддержку, — до-
бавил он, — оказала Ассоциа-
ция местных Советов депута-
тов при Могилёвском област-
ном Совете депутатов, выде-
лили финансирование, благо-
даря которому мы смогли за-
менить крышу, поставить в 
доме окна. Активно присо-
единились и члены Белорус-
ского республиканского союза 
молодёжи (БРСМ), школьники 
наводили порядок на терри-
тории, помогали во время 
субботников. Большую работу 
по благоустройству помог 
провести председатель Фила-
товского сельского исполкома 
Ильдар Степанов — Берёзка 
находится на его территории. 
Вот так, совместными усилия-
ми, с миру по нитке мы смог-

ли создать, на мой взгляд, 
уникальное место». 

...Вдали от цивилизации, 
пока идёшь по лесу, драмати-
ческая история сожжения де-
ревни отзывается в сердце 
особенной болью. «Представь-
те: здесь жили люди, работали 
в полях и на своих участках, 
ходили в гости друг к другу и в 
другие деревни. Жили, дружи-
ли, любили. А потом война... 
Для всех это был ужас, — рас-
сказывает Сергей Храмцов. — 
Но люди продолжали тут жить 
и уходить из родных мест не 
хотели. И за эту любовь они 
заплатили жизнями». 

Ближе к месту, где раньше 
был въезд в деревню, нас 
встречает Ильдар Степанов. 
Наконец мы выходим на по-
ляну, где посреди леса стоит 
одинокий дом с белыми ок-
нами и занавесками на них. 
Чуть поодаль за оградой — 
памятный знак. И тишина во-
круг, которую иногда наруша-
ет шелест листьев. Каждому 
из нас захотелось помолчать... 

Д вери дома-музея всегда 
открыты — это одно из 
важных условий. Места 

здесь грибные, много ягод, а 
потому, проходя мимо, не-
пременно кто-то заглянет 
внутрь. В доме оставили зем-
ляной пол, оформили тема-
тические стенды, посвящён-
ные сожжённым деревням 
Белоруссии, Круглянского 
района. А ещё здесь можно 
прочесть воспоминания Ма-
рии Петровны Протасевич, 
которая родилась в Берёзке в 
1937 году и стала свидетель-
ницей страшной трагедии в 
июне 1943-го. Из текста на 
стенде узнаём, что тогда не-
мецкие оккупанты обнару-
жили связь жителей деревни 
с партизанами. За это им 
всем вынесли смертный при-
говор. 

По стенам развешаны фо-
тографии того времени. Ми-
нимум антуража — максимум 
восприятия. 

Уже сейчас сюда часто при-
ходят школьники вместе с 
учителями из соседней дерев-
ни. Приезжает помогать ак-
тивная молодёжь Круглянско-
го района. «Ребята без лишних 
напоминаний понимают важ-
ность такой работы. Первый 
субботник в Берёзке был ис-
ключительно молодёжный. 
Мы проводили его 10 марта, 
тогда в лесу снега было чуть 
ли не по колено, однако это 
никого не смутило, — расска-
зала первый секретарь Круг-
лянского райкома БРСМ Вик-
тория Спичакова. — В сле-

дующий раз, когда объявили 
ещё один субботник, желаю-
щих помочь стало в разы 
больше». 

«Этот дом посреди леса, — 
добавила она, — для меня 
что-то очень личное. Он 
словно символизирует нашу 
страну, которую пытались 
уничтожить и сжечь, но она 
выстояла. А белорусы при-
шли на пепелище и начали 
всё с нуля: построили новые 
дома, наладили жизнь. От-
крытая дверь музея — это 
наше гостеприимство, уме-
ние прийти на помощь лю-
бому человеку, если с ним 
что-то случилось. Лес вокруг 
— красота и богатство наше-
го края. А наша задача — бе-
речь и ухаживать за всем 
этим». 

«Мы планируем создать ту-
ристический маршрут, куда 
обязательно включим посе-
щение дома-музея, будем 
проводить здесь экскурсии. 
Важно, чтобы люди узнали 
про это место, побывали 
здесь, — поделился планами 
Ильдар Степанов. — Мы про-
должим приводить эту терри-
торию в порядок, станем при-
влекать школьников и моло-
дёжь. На мой взгляд, так и 
воспитывается патриотизм, 
так можно научить юное по-
коление любить свой край, 
свою историю. И делать это 
нужно личным примером». 

 
Анастасия ГУЗОВСКАЯ. 

Фото  
Олега ФОЙНИЦКОГО.

В годы Великой Отечественной войны в Круглянском районе Могилёвской обла-
сти Белоруссии немецко-фашистские захватчики полностью уничтожили 38 на-
селённых пунктов, ещё 20 — частично. Один из таких населённых пунктов — де-
ревня Берёзка, где в июне 1943-го гитлеровцы согнали в один дом и сожгли заживо 
47 человек — женщин, детей и стариков. Но, несмотря на это, люди возвращались 
в родные края после войны, отстраивали дома, ухаживали за огородами, заводили 
животных. Последний житель ушёл из Берёзки в 2000 году. Деревни на карте рай-
она больше нет, однако в памяти народа она жива до сих пор. Инициативные люди 
во главе с председателем районного Совета депутатов Сергеем Храмцовым пода-
рили Берёзке уже другую жизнь — они оборудовали здесь дом-музей в память о по-
гибших сельчанах. Корреспонденты БЕЛТА в преддверии 28 июня — дня освобож-
дения Круглянского района от гитлеровцев (1944 г.) отправились в леса района, 
чтобы добавить на карту памятных мест Могилёвской области ещё одно.

эксперимента

Б ольшой зал Московской 
государственной кон-
серватории, где 19 июня 

открылся XVII Международ-
ный конкурс имени П.И. Чай-
ковского, в тот вечер был за-
полнен ценителями музыки. 
Для них 84-летний китайский 
пианист Лю Шикунь (на сним-
ке) с симфоническим орке-
стром исполнил вторую часть 
фортепианного концерта 
«Жёлтая река» китайского 
композитора Сянь Синхая — 
«Оду Жёлтой реке», которую 
называют в стране матерью-
рекой нации. 

Исполнение создало у ауди-
тории картину, будто перед 
глазами стремительная река 
порождает высочайшие бур-
ные волны, мутные потоки 
разбиваются о пороги, образуя 
цепь из многочисленных из-
гибов. Пальцы пианиста мощ-
но ударяли по клавишам, зву-
ки были звонкими, как рос-
сыпь жемчуга на льду, и насы-
щенными, как осенняя хурма, 
гнущая ветви деревьев. 

Раздались бурные аплодис-
менты. Пианист скромно по-
клонился и вновь сел за рояль, 
чтобы исполнить сольную 
композицию «Моя Родина». 

...Судьба Лю Шикуня тесно 
связана с Советским Союзом, 

с Россией. Он занял второе ме-
сто на I Международном кон-
курсе имени П.И. Чайковского 
в 1958 году, что стало началом 
его всемирной славы. Лю Ши-
кунь также был членом жюри 

Х конкурса в 1994-м, а в этом 
году его пригласили снова вой-
ти в состав жюри и выступить 
на церемонии открытия. 

«Первый конкурс стал ми-
ровой сенсацией, а мне то-

гда было всего 19 лет, я был 
самым молодым участни-
ком, — вспоминает Лю Ши-
кунь конкурс 65-летней дав-
ности. — Россия — держава 
музыки и искусства. Я очень 

люблю русскую музыку, и 
русская публика мне очень 
близка. Я учился в Москов-
ской государственной кон-
серватории имени П.И. Чай-
ковского, а также занимался 
фортепьяно у советских спе-
циалистов, когда был в Ки-
тае, поэтому у меня такая 
глубокая привязанность к 
этой стране. Могу сказать, 
что Москва — моя вторая ро-
дина». 

Лю Шикунь говорит: «Му-
зыка — это язык мира, и у 
каждой страны и каждого 
народа есть своя музыка, и 
она также может быть оце-
нена другими странами и 
народами. Такие классиче-
ские произведения, как, на-
пример, «Лебединое озеро» 
Чайковского, являются од-
новременно национальным 
достоянием и восхищают 
весь мир». 

Легендарный китайский 
музыкант не только был сви-
детелем непрерывного разви-
тия музыкальных и культур-
ных обменов между КНР и 
Россией, но и всегда лично 
участвовал в их продвижении.  

1 июля Лю Шикунь с орке-
стром китайских музыкан-
тов в Рахманиновском зале 
консерватории исполнит ше-
девры китайской и русской 
музыки, а также произведе-
ния мировой классики. 

 
Синьхуа.

«Ода Жёлтой реке» на берегах 
«Лебединого озера»
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Российской Федерации 

ННааввссттррееччуу  ООррллооввссккооммуу  ээккооннооммииччеессккооммуу  ффооррууммуу

Д ля вывода страны из глубо-
чайшего экономического и 
социального кризиса, в ко-

тором оказалась Россия, на пер-
вом этапе её возрождения не-
обходимо применить соответ-
ствующую моменту мобилиза-
ционную экономику, наподобие 
военных и послевоенных лет. 

Её суть состоит в том, что госу-
дарство, возвращаясь в экономику, 
берёт на себя не только управление 
экономической деятельностью го-
сударственного сектора, но и уста-
навливает определённые формы 
влияния и контроля в других секто-
рах экономики. Особое внимание 
уделяется ценообразованию, товар-
но-денежному обращению, экс-
портной, импортной и инвести-
ционной политике, размещению и 
развитию производительных сил, 
осуществлению крупномасштабных 
проектов, регулированию отноше-
ний между городом и деревней. 

В сложившихся условиях эко-
номика страны нуждается в та-
ких программных разработках и 
установках, которые бы обязы-
вали и мобилизовывали каждого 
трудоспособного гражданина об-
щества к конкретному созида-
тельному действию, направлен-
ному на быстрейшее возрожде-
ние России, и мобилизационная 
экономика будет преследовать 
именно эту цель. 

На период её действия прини-
маются соответствующие законо-
дательно-правовые акты федераль-
ного и регионального значения, 
обязывающие органы управления и 
другие институты всех форм собст-
венности неукоснительно руковод-
ствоваться согласованными зада-
ниями. Располагая значительным 
государственным сектором, объеди-
няющим или контролирующим 
бюджетообразующие отрасли, вла-
сти страны при ценообразовании 
на продукцию отраслей жизнеобес-
печения будут исходить из задач 
укрепления и ускоренного развития 
всего народного хозяйства. 

В руках государственного 
управления должны находиться 
средства производства и капитал 
базовых направлений страны: 
топливо, энергетика, транспорт, 
тяжёлая промышленность, сырь-
евая база, средства связи, оборо-
на, наука, образование, культура, 
здравоохранение. 

В смешанном и частном секторах 
должны находиться предприятия, 
организации и хозяйства, в основ-
ном работающие в сфере социаль-
ных услуг, частично перерабаты-
вающей промышленности, строи-
тельства, производства строитель-
ных материалов, других областях 
хозяйствования. 

Определив доли государственного, 
смешанного и частного капиталов в 
общегосударственном объёме, госу-
дарство даст в руки народа право 
участия во всех способах производ-
ства и формах накопления капитала, 
органически свяжет их в единое це-
лое, создаст глубоко интегрирован-
ное общество, заинтересованное в 
достижении поставленных целей 
развития России на всех его этапах: 
стабилизации, расширенного вос-
производства, стремительного на-
учно-технического прогресса. 

С помощью механизмов моби-
лизационной экономики: 

— устанавливается особый поря-
док учёта и контроля за движением 
внешнего и внутреннего капитала, 
доходами и расходами хозяйствую-
щих субъектов всех форм собствен-
ности, определяется и уточняется ак-
тивная и пассивная часть, а в личном 
пользовании — движимого и недви-
жимого имущества, в зависимости 
от этого устанавливаются требуемые 
объёмы налоговых отчислений; 

— берётся под государственный 
контроль импортная и экспортная 
политика; 

— устанавливается государственная 
монополия на алкогольные напитки, 
табачные изделия, внешнюю торгов-
лю энергоносителями и стратегиче-
скими ресурсами и материалами; 

— ужесточается валютный ре-
жим; 

— всемерно стимулируется раз-
витие инвестиционной политики и 
укрепляется авторитет отечествен-
ного товаропроизводства. 

Главным документом в период 
действия мобилизационной эко-
номики, определяющим этапы 
развития страны, должен стать 
государственный план — закон о 
социально-экономическом раз-
витии России. Разработанный на 
десятилетний период, он опре-
делит решение конкретных задач 
для каждой пятилетки и года в 
отдельности. Темпы роста вало-
вого внутреннего продукта еже-
годно в первые пять лет плани-
руется доводить до 12—15%, а в 
последующие годы — до 10—12%. 
И это вполне реальные цифры, по 
оценке специалистов. На этом этапе 
законодательная и исполнительная 

ветви власти будут закладывать 
конкретные направления будущего 
развития промышленности и объё-
мы производства, определять доли 
государственного, смешанного, 
частного, а также привлечённого 
внешнего капитала, с помощью ко-
торого производитель станет нара-
щивать свои возможности. 

Государственная собственность 
на данном этапе явится доми-
нантной. Именно опираясь на неё, 
государство сумеет направить все 
социально-экономические потоки в 
нужное русло, оживить поле дея-
тельности для каждого региона, хо-
зяйствующего субъекта и трудяще-
гося. Сегодня Россия не может про-
изводить всё то, что ранее произво-
дил Советский Союз. Поэтому бу-
дут определены приоритетные 
направления развития тех отрас-
лей хозяйствования, которые 
обеспечат достаточную незави-
симость России. Прежде всего это 
оборонный, аграрный, топливно-
энергетический комплекс, транс-
порт, связь, наукоёмкие и другие 
стратегические отрасли. Производ-
ство конечного продукта, как внут-
ри, так и вне рамок нашей страны, 
станет обеспечиваться путём глу-
боко интегрированной производ-
ственной кооперации участников 
всех форм собственности. 

 
Топливно-энергетический 

комплекс 
В советское время энергетика раз-

вивалась планомерно и динамично 
по всей цепочке: геологоразведка 
месторождений опережала добычу; 
освоение месторождений сопро-
вождалось развитием вокруг них 
соответствующих инфраструктур. 
Строились мощные электростан-
ции, трубопроводы, предприятия 
энергомашиностроения. Венцом 
инженерной мысли стала единая 
электроэнергетическая система, 
объединившая в 1985 году свыше 
900 электростанций страны. До-
стойное место в энергетическом ба-
лансе заняла атомная энергетика. 

Сегодня с большой болью прихо-
дится констатировать, что гордость 
советских людей — мощнейший 
топливно-энергетический комплекс 
в результате антинародных реформ 
катастрофически деградирует и раз-
рушается. Если смотреть глубже, 
то обвал ТЭК — одно из звеньев 
коварного плана разрушения 
вначале СССР, а теперь и России. 

 
Нефть 

В Советской России в 1989 году 
мы добыли 552 млн тонн нефти. При 
этом в советское время основная 
часть нефтепродуктов шла на внут-
реннее потребление и только 100 
млн тонн — на экспорт. В 2021 году 
вывоз нефти за рубеж нефтяными 
магнатами составил 385 млн тонн. 

Как видим, идёт открытое раз-
грабление национального богатства 
страны при полном попустительст-
ве власти. Создаётся серьёзная угро-
за для экономической и энергети-
ческой безопасности страны. С 1995 
года снабжение армии нефтепро-
дуктами упало в 5 раз, аграрного 
сектора — в 3 раза, прочих потреби-
телей — в 2,5 раза. 

Падение масштабов геологораз-
ведочных работ привело к сокра-
щению количества открываемых 
месторождений.  

Новые частные хозяева ведут 
хищническую добычу ресурсов,  
а доходы от добычи, вместо того 
чтобы вкладывать их в геолого-
разведку и обустройство новых ме-
сторождений, оседают на счетах  
в западных банках. По сравнению 
с 1991 годом объём эксплуатацион-
ного бурения на нефть уменьшил-
ся почти в 5 раз, разведочного —  
в 4 раза. Доля бездействующих 
скважин выросла в 2,8 раза. В ре-
зультате новые мощности вводятся 
лишь на 135 млн т в год, а выбывает 
втрое больше — 390 млн тонн. 

Практически ничего не вкла-
дывают новые хозяева и в про-
изводство. Порядка 80% нефтя-

ного оборудования выработало 
срок амортизации, свыше 50% 
трубопроводов эксплуатируются 
более 25 лет. 

 
Газ 

Не лучше, чем в нефтяной, об-
стоит дело и в газовой промыш-
ленности. Отрасли угрожает как 
истощение запасов, так и острая не-
хватка капиталовложений для на-
ращивания добычи. Сегодня при 
нарастающем экспорте газа за ру-
беж его поставки на внутренний 
рынок снижаются. 

Экспорт нефти и газа, от кото-
рых в обозримом будущем будет 
зависеть выживание России, до-
пустим лишь при обеспечении 
полного возврата валютной вы-
ручки в страну и целевом её ис-
пользовании на закупку передо-
вых технологий. 

В настоящее время 80% газа до-
бывается на месторождениях с па-
дающей добычей. Основные базо-
вые месторождения практически 
выработаны в Европейской части 
страны — на 70%, в Западной Си-
бири: Медвежье — на 78%, Урен-
гойское — на 67%, Ямбургское — 
на 46%. Поэтому без активного ин-
вестирования и ввода новых мощ-
ностей взамен выбывающих добыча 
газа может снизиться в ближайшие 
годы. Реализация нефтегазового 
потенциала страны требует ог-
ромных капитальных вложений 
как на поиски месторождений, 
так и на их промышленное обу-
стройство.  

Решение этой задачи невозмож-
но без государственной поддерж-
ки нефтегазового комплекса и жё-
сткого государственного регули-
рования отрасли. 

 
Уголь 

Крайне сложные проблемы скла-
дываются в угольной промышлен-
ности. За последние пять лет добы-
ча и потребление угля сократились 
почти на треть. В Европейской части 
страны добыча угля вдвое меньше 
его потребления, отсюда — необхо-
димость значительного завоза угля 
из восточных и северных районов. 
Острый дефицит в угле испытывают 
Урал, Северный Кавказ, Алтай, Ха-
баровский и Приморский края. 

Разведанные запасы угля у нас со-
ставляют почти 12% от мировых, 
прогнозные — более 30%. Однако в 
топливно-энергетическом балансе 
страны на долю угля приходится 
лишь 12% против 28% в остальном 
мире. Доля угля в выработке элек-
троэнергии у нас составляет только 
20%, тогда как в мире она равна 44%, 
в том числе в США — 56%, в Германии 
— 58%, в Англии — 63%, в КНР — 71%. 

Производственные мощности уг-
ледобывающих предприятий сего-
дня составляют 330 млн тонн, и все 
они оказались в частных руках.  

 
Уран 

Его доля в энергобалансе страны 
составляет всего 2,5%. Но и здесь 
есть серьёзные проблемы. Сего-
дняшний уровень добычи этого 
сырья лишь наполовину покры-
вает внутреннюю потребность 
действующих АЭС. Добыча урана 
ведётся единственным в стране 
предприятием — Приаргунским 
горно-химическим объединением. 
Обеспеченность его активными за-
пасами составляет всего 8—10 лет. 

По Закону «О недрах» добыча ура-
на допускается только государствен-
ными предприятиями. Фактически 
же сегодня все горнодобывающие 
предприятия минатома являются ак-
ционерными объединениями. Добы-
ча его в последние годы ведётся в 
условиях бесконтрольности, по су-
ществу, хищническим способом из-
влечения наиболее богатых руд. 

 
Электроэнергетика 

Из всех составляющих ТЭК наи-
более опасное положение сложи-
лось в электроэнергетике. Эта от-

расль может стать основным тормо-
зом восстановления российской эко-
номики. В нашей энергетике рабо-
тают в основном устаревшие паро-
вые турбины, средний КПД которых 
не превышает 30%. В мировой прак-
тике уже более 15 лет работают элек-
тростанции с парогазовыми установ-
ками. Это позволяет при КПД поряд-
ка 60% экономить до 40% топлива.  
В России подобных станций нет. 

На заре ельцинских «реформ» на-
шу страну наводнили тучи запад-
ных, преимущественно американ-
ских, советников и консультантов. 
Были и свои прямые проводники 
американской политики. Одним из 
настойчивых их «рецептов» было 
расчленение на мелкие составляю-

щие нашей топливно-энергетиче-
ской системы, и они достигли этой 
цели. В 2003 году Государственная 
дума, Совет Федерации и президент 
страны приняли закон о привати-
зации и расчленении энергетиче-
ской системы России. Это лишило 
государство возможности не 
только поддерживать в работо-
способном состоянии энергетику 
— сердце промышленности, но и 
управлять энергопотоками. 

В течение последних лет госу-
дарство «освободилось» от всех ге-
нерирующих мощностей, распродав 
их на аукционах, оставив за собой 
только межрегиональные линии 
электропередачи. Под вопрос по-
ставлены главные критерии функ-
ционирования энергосистемы: под-
держание нужной частоты, надёж-
ность энергообеспечения и её без-
аварийность. Нельзя не отметить, 
что подобное «реформирование» 
идёт вразрез с мировой практикой. 
В США, например, существует план 
выкупа в течение 50 лет всех част-
ных электростанций и создания еди-
ной энергосистемы, а мы, построив 
за годы Советской власти эту систе-
му, решительно её разрушили. 

На практике каждая частная ком-
пания видит смысл своего существо-
вания в получении максимальной 
прибыли сейчас любой ценой — за 
счёт бесчеловечной эксплуатации 
наёмного работника, без соблюдения 
технических норм эксплуатации 
оборудования. При этом получаемая 
прибыль от такой работы оседает в 
офшорных зонах у новых хозяев. По 
сути, весь ТЭК сегодня вышел из-
под государственного влияния и ока-
зался в собственности кучки пред-
приимчивых, в подавляющем боль-
шинстве нечистых на руку дельцов. 
Неудивительно, что эти дельцы из 
года в год повышают цены на энер-
гоносители на внутреннем рынке и 
тем самым окончательно добивают 
конкурентоспособность нашей про-
мышленности и сельского хозяйства. 

С разрушением единой электро-
энергетической системы разруша-
ется один из главных элементов, 
интегрирующих территорию Рос-
сии, её экономическое простран-
ство. Реализация этой программы 
— прямой путь к разрушению Рос-
сии как единого государства. 

Учитывая, что топливно-энерге-
тический комплекс является стерж-
невой основой социально-экономи-
ческого развития России, необхо-
димы радикальные меры по выводу 
его из тупикового состояния. Для 
этого необходимо в системе энер-
госнабжения и электрификации 
России восстановить единство энер-
госистемы и государственное 
управление этой отраслью: пре-
образовать минэнерго РФ в ми-
нистерство энергетики и элек-
трификации РФ с передачей ему 
всех ТЭЦ, гидроэлектростанций 
и энергопроводящих систем. На 
базе «Газпрома», «Роснефти» и дру-
гих нефтегазодобывающих компа-
ний создать миннефтегазпром 
РФ. С целью наращивания угледо-
бычи, снижения её себестоимости 
создать на базе действующих 
предприятий по добыче угля ми-
нистерство угольной промыш-
ленности РФ. 

При этом определить цену  
1 киловатт/часа потребляемой 
электроэнергии, 1 кубометра га-
за, тонны нефтепродуктов и угля 
для физических и юридических 
лиц по себестоимости с надбав-
кой не выше 5% от себестоимости 
получаемой электроэнергии, ку-
бометра газа, тонны нефтепро-
дуктов и угля по всем регионам 
Российской Федерации, что ниже 
действующих цен в пять раз. 

Для обеспечения стратегической 
и плановой работы по разведке и 
освоению новых месторождений 
нефти и газа, железорудных место-
рождений, других полезных иско-
паемых создать министерство гео-
логии на базе действующих ор-
ганизаций и структур, занимаю-
щихся геологоразведкой. Они и 
будут осуществлять планирование 
развития соответствующих отрас-

лей и разрабатывать совместно ин-
вестиционные программы, на ко-
торые станет выделяться финанси-
рование через государственные 
кредитно-финансовые учреждения. 
Здесь должен чётко действовать 
принцип: сначала обеспечить на-
ши собственные потребности, а 
оставшееся — экспортировать. 

Необходимо ввести государствен-
ную монополию на экспорт нефти, 
газа, угля и электроэнергии. В этом 
случае получение максимальной 
прибыли или валютной выручки 
не должно быть самоцелью. В ве-
дении государства будут и во-
просы ценообразования на энер-
гоносители, включая бытовое по-
требление. 

Возвращение собственности 
ТЭК в ведение государства поз-
волит целенаправленно присту-
пить к осуществлению задачи 
углубления переработки нефти и 
газа. Необходимо разработать меры 
по широкому внедрению сберегаю-
щих технологий по всем составляю-
щим топливно-энергетического 
комплекса, а также по стимулиро-
ванию эффективного и экономного 
использования энергоносителей. В 
период реконструкции большой 
энергетики особое внимание сле-
дует уделить развитию «малой 
энергетики», использующей не-
большие высокоэффективные уста-
новки, в том числе газотурбинные. 

 
Лесное хозяйство 

Давно известно, что Россия имеет 
огромные лесные ресурсы — чет-
верть мировых запасов древесины. 
Однако наши леса тают на глазах 
от незаконных вырубок, пожаров 
и безответственной политики го-
сударства, которое за последние 
25 лет практически ушло из лес-
ного комплекса. 

Объём экспорта всех видов лес-
ной и деревообрабатывающей про-
мышленности составляет всего око-
ло 4 миллиардов долларов. При 
этом экспортные цены на исходную 
древесину у нас на 35% ниже миро-
вых. Причина одна: ничтожно мал 
объём глубокой и безотходной пе-
реработки древесины. 

В России около 60% лесозаго-
товительных и лесоперерабаты-
вающих предприятий убыточны, 
а износ машин и оборудования 
достигает 70%. Производство 
собственной лесозаготовитель-
ной техники и оборудования лик-
видировано. Объём капитальных 
вложений в лесную отрасль в по-
следние годы снижен в разы по 
сравнению с 1990 годом. Более 
30% вырубок леса в стране осу-
ществляется незаконно. Доля лес-
ной отрасли на мировом рынке 
составляет не более 4%, при этом 
на условиях дешёвого лесного 
сырья для других стран. Новый 
Лесной кодекс не способен изме-
нить ситуацию к лучшему. 

Что надо делать? На базе дей-
ствующих государственных пред-
приятий, организаций и структур, 
занимающихся лесоведением, соз-
дать министерство лесного хозяй-
ства России — вертикально ин-
тегрированную структуру с жёст-
ким централизованным руковод-
ством сверху донизу, с полным 
федеральным финансированием. 
Основная задача министерства — 
охранять и приумножать лесное бо-
гатство, создавать необходимые 
условия для устойчивого качествен-
ного роста возобновляемых лесных 
ресурсов. Задачи: оснастить пред-
приятия отрасли современной тех-
никой, оборудованием и материа-
лами для проведения работ по вос-
производству леса и ухода за ним. В 
целях ликвидации лесных пожаров, 
браконьерства и незаконных выру-
бок, приносящих колоссальный 
ущерб лесным ресурсам страны, соз-
дать мощную внутриминистер-
скую службу быстрого реагирова-
ния, оснащённую современным 
оборудованием, наземным и воз-
душным транспортом. 

На базе крупных действующих 
предприятий по глубокой перера-
ботке древесины и целлюлозно-бу-
мажной промышленности создать 
министерство лесоперерабаты-
вающей и целлюлозно-бумажной 
промышленности. Провести пол-
ную реконструкцию всех действую-
щих предприятий с внедрением но-
вых технологий и современного 
оборудования, обеспечивающего 
глубокую и безотходную переработ-
ку лесного сырья и выпуск на этой 
основе качественной продукции 
мирового уровня. 

Для заготовки и переработки мел-
котоварной древесины создать об-
ширную сеть небольших лесопильных 
заводов. Мелкотоварная древесина — 
ценное сырьё для изготовления раз-
личных видов продукции: пиломате-

риалов, бумаги, картона и получения 
щепы и пеллетов для использования 
в отопительных установках. 

Для окончательного и эффектив-
ного решения лесной проблемы не-
обходимо в корне изменить дей-
ствующее лесное законодательство, 
пересмотреть внешнеторговую и та-
моженную политику государства. И 
в первую очередь значительно по-
высить вывозную экспортную по-
шлину на необработанную древе-
сину и снизить её на продукцию 
глубокой переработки, создать сеть 
государственно-торговых бирж, че-
рез которые вести весь торговый 
оборот древесины и изделий из неё. 

 
Сельское хозяйство 

Особого отношения в стране за-
служивает село, сельскохозяйствен-
ное производство — и не только как 
поставщик продуктов питания и 
сырья, но прежде всего как среда 
обитания россиян. Принципиально 
важна и функция обеспечения про-
довольственной безопасности стра-
ны, без которой никакое самостоя-
тельное развитие невозможно. 

В целях полного удовлетворения 
потребностей страны продоволь-
ствием собственного производства 
и обеспечения продовольственной 
безопасности страны необходимо 
решить следующие задачи. 

Вернуть в собственность госу-
дарства земельные и лесные 
угодья, акватории и водные ре-
сурсы. Отменить Земельный ко-
декс, узаконивший распродажу 
земель сельскохозяйственного 
назначения. Установить, что в 
частный оборот могут входить лишь 
земли, которые находятся в поль-
зовании населения в виде приуса-
дебных, дачных, садово-огородных 
участков. Земли сельскохозяй-
ственного назначения могут сда-
ваться в долгосрочную аренду, 
но не более чем на 49 лет. 

Возложить на министерство сель-
ского хозяйства проведение госу-
дарственных закупок до 80% всей 
годовой сельскохозяйственной 
продукции от прямых произво-
дителей по установленным госу-
дарственным ценам, обеспечить 
50% предоплаты закупаемой про-
дукции. Организовать хранение 
основной сельскохозяйственной 
продукции, для чего вернуть в 
собственность государства наи-
более крупные элеваторы, ово-
щефруктохранилища, комбикор-
мовые предприятия, мясокомби-
наты и холодильные ёмкости. 

Для организации дополнитель-
ных закупок сельскохозяйственной 
продукции в сельской местности, 
её хранения и переработки, а также 
для организации торговли в сель-
ской местности создать Всерос-
сийское кооперативно-государст-
венное объединение ОАО «Рос-
потребсоюз». 

 
Строительство  

и коммунальное хозяйство 
С учётом критического положения 

дел в строительном комплексе и жи-
лищно-коммунальном хозяйстве 
страны, с целью выработки единой 
государственной политики в строи-
тельстве, промышленных сельско-
хозяйственных и гражданских объ-
ектов, концентрации и координации 
усилий, мобилизации имеющихся 
ресурсов в общегосударственном 
масштабе реорганизовать струк-
туру министерства строительства 
и жилищно-коммунального хо-
зяйства Российской Федерации и 
на этой основе: 

Создать Государственный ко-
митет по строительству — «Гос-
строй» РФ, возложив на него раз-
работку нормативно-правовых ак-
тов, регламентирующих строитель-
ный процесс на всех его стадиях, 
контроль за соблюдением этих 
норм и правил, установление рас-
ценок и тарифов на работы и услуги 
организаций строительства приме-
нительно к конкретным регионам. 

Вернуть жилищно-коммунальное 
хозяйство в ведение государства и 
муниципальных образований. Лик-
видировать управляющие компа-
нии. Для чего создать мини-
стерство жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Российской Фе-
дерации на базе действующих 
структур на федеральном и ре-
гиональном уровнях. Организа-
ционные и контролирующие функ-
ции осуществлять руководством фе-
дерального министерства и регио-
нальных администраций. Ввести 
единую нормативную базу, мето-
дики расчёта тарифов и цен жи-
лищно-коммунальных услуг с учё-
том особенностей регионов. 

Установить, что месячная цена 
за жильё и коммунальные услуги 
не должна превышать 10% сово-
купного дохода семьи в месяц. 

В ведении министерства строи-
тельства РФ оставить вопросы 
координации и планирования про-
изводственно-хозяйственной дея-
тельности строительных организа-
ций всех форм собственности, вы-
полнение работ по государствен-
ным капитальным вложениям, ре-
шение вопросов материально-тех-
нического развития, внедрения пе-
редовой техники и технологий, кад-
рового обеспечения. 

На базе Росавтодора и крупных 
дорожно-строительных организа-
ций создать министерство дорож-
ного строительства РФ, возложив 
на него строительство, ремонт и 
эксплуатацию автодорог федераль-
ного и регионального значения. 

Для ускоренного строительства 
железнодорожных магистралей, 
аэропортов, морских и речных пор-
тов, магистральных трубопровод-

ных систем на базе действующих 
структур, занимающихся этой дея-
тельностью, создать минтранс-
строй Российской Федерации.  

Для ведения строительства жи-
лых домов, объектов соцкультбыта, 
производственных зданий, соору-
жений сельскохозяйственного на-
значения в сельской местности на 
базе действующих строительных 
организаций и предприятий соз-
дать кооперативно-государствен-
ное объединение «Россельстрой». 

 
Финансовая сфера  

и торговля 
Для регулирования и управле-

ния финансовыми потоками, пол-
ного и действенного валютного 
контроля необходимо национа-
лизировать банки. На их базе для 
нормального функционирования 
производства, торговли и эконо-
мики в целом создать в стране и 
за рубежом единую систему 
управления и контроля финансо-
вых потоков во главе с ЦБ РФ. При 
этом в России на базе национали-
зированных банков должны 
функционировать только «Внеш-
торгбанк», «Промбанк», «Строй-
банк», «Сельхозбанк», «Сбербанк», 
«Нефтегазбанк», «Торгбанк», 
«Транссвязьбанк» и «Бизнесбанк». 

Необходимо установить жёсткий 
государственный контроль над ва-
лютными операциями, включая вы-
воз валюты за рубеж физическими 
лицами, ликвидировать валют-
ные обменные пункты внутри 
страны. 

Следует установить ставку ре-
финансирования в 2% годовых,  
а валютный курс — 1 доллар —  
15 рублей. Банковские кредиты 
под конкретные производствен-
ные проекты выдавать на срок 
до 5 лет под 3% годовых. Кратко-
срочные кредиты на накопления 
оборотных средств, торговые 
сделки, выдачу заработной пла-
ты — под 5% годовых. 

Давно пора ввести по-настояще-
му прогрессивную шкалу налого-
обложения на доходы физических 
лиц, а также реализовать следую-
щий комплекс мер. 

Национализировать основные 
месторождения алмазов, золота, 
других ценнейших редкоземель-
ных элементов. 

Включить ежегодно в приходную 
часть бюджета определённую ве-
личину доходов от использования 
собственности РФ за рубежом. Про-
вести в кратчайшие сроки полную 
инвентаризацию всей государст-
венной собственности РФ как внут-
ри страны, так и за рубежом. 

Исключить практику начислений 
пеней и штрафов на хозяйствую-
щие субъекты, если им не выплачи-
вает средства государство. 

Продолжить снижение налогов в 
реальном секторе экономики, осо-
бенно в ведущих отраслях, при од-
новременном повышении налогов 
в сфере банковских, посредниче-
ских услуг, шоу-бизнесе и других 
сферах, где норма прибыли оказы-
вается существенно выше средней 
по народному хозяйству. 

Установить жёсткую государст-
венную монополию на винно-во-
дочную и табачную продукцию, 
на поставку по экспорту нефти и 
газа, чёрных и цветных металлов, 
других сырьевых ресурсов. 

Создать министерство торгов-
ли Российской Федерации на базе 
крупных торговых формирова-
ний и оптовых баз, работающих 
в Российской Федерации, сосре-
доточив в них государственный сек-
тор торговли. 

Для упорядочения и организации 
действенного контроля внешнеэко-
номических связей и торговли за ру-
бежом создать министерство внеш-
неэкономических связей Россий-
ской Федерации на базе действую-
щих структур внутри страны и торго-
вых представительств за рубежом. 

Реорганизовать Федеральную ан-
тимонопольную службу в Комитет 
по ценам и антимонопольной 
политике Российской Федерации. 

В результате проводимых меро-
приятий по национализации, внед-
рению прогрессивного налогообло-
жения, государственной монополии 
на винно-водочную и табачную про-
дукцию получением государством 
доходов от страховой деятельности 
и туризма в течение пятилетки до-
вести федеральный бюджет до 55 
триллионов рублей, а консолиди-
рованный, с учётом регионов — 
до 85 триллионов рублей. 

Вывод страны из жесточайшего 
кризиса на базе нового социально-
экономического курса, использова-
ние качественно иных методов 
управления на основе мобилиза-
ционной экономики требуют ко-
ренного изменения кадровой со-
ставляющей высшего правитель-
ственного звена, привлечения к 
управлению прежде всего профес-
сионалов. Начало этому простое: 
полностью убрать от власти сто-
ронников либеральной экономиче-
ской политики. 

Единственная возможность от-
стоять целостность и независи-
мость России — это создание 
мощной экономики, как мини-
мум втрое превосходящей сего-
дняшнюю по своим размерам. 
Для этого и нужны мобилиза-
ционная экономика и 10 лет на-
пряжённой работы. И тогда Рос-
сия сможет противостоять любо-
му вызову. 

Виктор ВИДЬМАНОВ, 
министр сельского строительства 

РСФСР в 1973—1989 годах,  
заслуженный строитель  

Российской Федерации,  
почётный академик РАН.

На повестке дня — 
мобилизационная 

экономика 
Предложения на основе советского опыта

Сегодня, когда Россия, выполняя свою историческую миссию на Украине, ве-
дёт специальную военную операцию с целью обезопасить свои границы и не 
дать превратить бывшую братскую республику в зону интересов глобального 
капитала, всё чаще в повестку дня встаёт вопрос о военной мобилизационной 
экономике. Об этом пишут в редакцию люди разных поколений: ветераны, 
помнящие годы советских пятилеток, покорения целины, строительства 
крупнейших ГЭС, БАМа, и совсем молодые специалисты, студенты, учащиеся, 
которые хотят понять, что такое мобилизационная экономика. 

По этому вопросу мы попросили высказаться известного хозяйственника, 
министра сельского строительства РСФСР в 1973—1989 годах Виктора 
Михайловича Видьманова. 

Его перу принадлежат фундаментальные работы «Кто виноват? И что 
делать?», «Оглянись, Россия в опасности!», «Терроризм — угроза России», 
«Скорпион за тенью Сердюкова», «Чёрные шары над городом, или Нужна ли 
России мобилизационная экономика?», «Россия должна быть великой», множе-
ство брошюр и свыше 70 статей, опубликованных в периодической печати.


